

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas Busque usted lo mejor y le saldrá más barato. Los ácidos y demás no se usan en esta Tintorería.—Materiales de primera, trabajos garantizados.— Precios bajos.

José Vicente Peralta

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR Y ADMINISTRADOR

NAPOLEON BRICENO B.

Toda correspondencia a administrati va como de redacción debe dirigirse al Editor. La Empresa no responde de fondos que no vengan certificados. Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la oficina Te ográfica—Avenida Teresa Cordero— Teléfono número 26— Apartado 169

AÑO VII

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 25 DE JUNIO DE 1908

NUMERO 1802

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

Surtido nuevo y variado en CAMISAS, corbatas, cuellos, bastones, etc., FLUSES para hombres y niños; cortes de última moda. Casimires franceses, ingleses, etc. de los estilos mas modernos. Paraguas desde 2 colonas hasta 12-50. Capas de hule para hombre, desde 6 hasta 32 colonas. Capitas para colegiales á 3-00, 3-25 y 4-00 colonas. Gran existencia en polainas. TODO NUEVO, BUENO Y BARATO. Los pedidos al contado se servirán libres de porte en todo el país.

LINEA DE VAPORES de la United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con vapores Limón, San José y Esparta. Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada directamente para Boston. Pasaje de ida y regreso \$ 60-00 oro americano. Pasaje de ida y regreso \$ 110-00. Servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que lo cuatro días y horas en hacer la travesía. Pasaje de ida y regreso \$ 50-00 oro americano. Pasaje de ida y regreso \$ 30-00. Pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, y fin de obtener la de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días. Para dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón—E. J. Hitchcock, Administrador.

La Veloce

NAVIGACIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON EL VAPOR "CITTA DI TORINO" El sale de Génova el día 6 de junio para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao y Sabanailla. Llegará a Limón el 24 del mismo mes, y el 29 para Colón, Curacao, La Guayra, (I caré en Ponce, al lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova. Precios de pasaje á Génova Primera clase \$ 700 Segunda " 550 Tercera " 200 Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa. Esperado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camarateras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento. Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento. Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero. Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo. Otros informes darán en San José. SASSO Y PIRIE, Agentes. Y en Limón, F. J. Alvarado & Cº sub-agentes. San José, 31 de mayo de 1908.

Linea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas

Nuevo itinerario para Mayo, Junio y Julio Sarnia 4 de mayo Prinz Joschin 22 de Junio Prinz August Wilhelm 11 " Sarnia 29 " Sibiria 18 " Prinz August Wilhelm 6 de Julio Prinz August Wilhelm 25 " Sibiria 13 " Venetia 1 de Junio Prinz Joschin 20 " Prinz August Wilhelm 8 " Sarnia 27 " Sibiria 15 " Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón.—San José, 3 de mayo de 1908. John M. Keith, Agente General

Northern Railway Company of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

SAN JOSÉ A LIMÓN y estaciones intermedias Diario excepto domingo, mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m. Domingo solamente: mixto, sale 9 35 a. m. Limón a San José y estaciones intermedias Diario excepto domingo, mixto: sale 6. 15 s. m.; pasajeros: sale 10. 30 a. m. Domingo solamente: mixto, sale 7. 10 a. m. San José a Cartago y estaciones intermedias Diario excepto domingo: mixto, sale 7 a. m.; pasajeros, sale 9 a. m.; 1 p. m. y 5. 10 p. m. Sábado, solamente: pasajeros, sale 3 p. m. Domingo solamente: pasajeros, sale 9 35 a. m. y 5 10 p. m. Cartago a San José y estaciones intermedias Diario excepto domingo: pasajeros, sale 7 15 a. m.; 12 45 p. m.; 4 17 p. m. mixto, sale 5 p. m. Domingo solamente: pasajeros, sale 9 10 a. m.; 3 30 p. m. y 5 35 p. m. San José a Limón y estaciones intermedias Diario excepto domingo: pasajeros, sale 8 45 a. m. y 5 10 p. m. Sábado solamente: pasajeros, sale 2 p. m. Domingo solamente: pasajeros, sale 9 35 a. m. y 5 10 p. m. Anexión a San José y estaciones intermedias Diario excepto domingo: pasajeros, sale 7 a. m. y 1 p. m. Sábado solamente: pasajeros, sale, 3 30 p. m. Domingo solamente: pasajeros, sale, 8 a. m. y 3 30 p. m. Limón Vieja El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto los domingos, á las 8 a. m. conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Gaspilas y estaciones intermedias á las 2 40, p. m. El tren mixto que sale de San José los domingos solamente á las 9 35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Gaspilas y estaciones intermedias á las 5 28 p. m. Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro en el cual se pueden reservar asientos con anticipación. W. E. MULLINS GERENTE GENERAL.

Tornos para mecánicos y para carpinteros. Máquinas de calar maderas SIERRAS CIRCULARES Taladros y toda clase de herramientas para talleres Macaya & Ca. ESQUINA DIAGONAL A ROBERT HERMANOS



Esta agua para TOCADOR es inmejorable para hacer crecer y embellecer el cabello, para evitar la CASPA y dar BRILLO al CABELLO. DEPOSITO: Botica La Violeta SAN JOSE—C. R.

I can take for board and lodging [washing included] furnished room, an english of american young man For terms address BOARD Casilla 321. San José. Junio 12.—1 m.

Cepillos de dientes ALBALINA manufacturados expresamente para la BOTICA FRANCESA Son los más durables é higiénicos. Se garantiza la asepsia completa del cepillo al ser colocado en la caja. Los hay suaves, medianos y duros Son indubitablemente los que más convienen á las personas que se preocupan por su higiene personal. Botica Francesa HERMANN & ZELEDON

Milton Donaldson Depósito de maderas de la Hacienda LA ANITA, línea al Pacifico En mi casa en esta ciudad vendo las maderas procedentes de mi Hacienda á los precios más bajos que es posible dar. Tengo especial interés en satisfacer al público y cumplir los pedidos conforme se me hagan, y al efecto atenderé personalmente los clientes los sábados. También vendo toda clase de granos y verduras á un precio menor que en el Mercado.—Junio 18

No mas canas En la afamada Barbería frente al Germen se encuentra de venta el Tinte Maravilloso que tanta fama ha dado al Doctor CASANOVA y el Tinte Restaurador del mismo Doctor. Con un solo frasco de TINTE MARAVILLOSO del Doctor Casanova se conserva eternamente negro y brillante el cabello. ¡Acudid y os convenceréis!! Unico Agente en San José de Costa Rica.— MANUEL SALLDIAS. Nov. 17.

Sección oficial Se confiere el grado de coronel efectivo de las Milicias Nacionales al teniente coronel don Andrés Sáenz Sandoval. Por cuanto el Gobernador de la comarca de Limón don Juan Francisco Echeverri Aguilar ha pasado al desempeño de otras funciones, se dispone que lo reemplace interinamente don Daniel González Viquez. Se aprueban los nombramientos hechos por el Director General de Correos y Telégrafos en la forma siguiente: Doña Rafaela M. de Bonilla para telegrafista y administrador de correos de Alajuelita. Don Jaime Jiménez para auxiliar 3o. de la Oficina Central. Don Rafael Morales para telegrafista 1o. de Heredia y sub-inspector de la oficina sección entre Alajuelita y San José. La señorita Gertrudis Deskoniski para telegrafista y administradora de correos de Aguas Zarcas. Don Arturo Gómez para telegrafista de Vara Blanca. Don Gerardo Martínez para telegrafista nocturno de las Cañas. Se concede á la Junta Edificadora de la parroquia de Escalá, la licencia que pide para celebrar tres turas á beneficio del templo de aquella localidad. Se decreta nulo lo resuelto por la municipalidad de Guadalupe referente á la remoción del tesoro municipal de aquella corporación don Malacías Sáenz Corrales y se pone en conocimiento del Ministerio Público lo conducente para que inste la acción correspondiente ante los tribunales respectivos.

Habla el Dr. Ditman El doctor Ditman de la Universidad de Columbia, ha formado un plan para el establecimiento de dos nuevas carreras profesionales que aproximarán la era de la inutilidad ó reducción de los médicos como intermediarios científicos, por la curación de las dolencias corporales. Dichas facultades se denominarán de Medicina preventiva y de Higiene y Salubridad Pública. El doctor Ditman declara que una tercera parte de los seres humanos muere antes de la edad de los cinco años, principalmente de enfermedades que pueden evitarse. La proporción de los niños que mueren en Nueva York en los distritos habitados por 204 y densamente poblados es de por 1,000, ó sea cinco veces mayor que los distritos de familias acomodadas. El número de muertes que ocurre en el mundo á causa de epidemias de viruelas, fiebre amarilla, cólera, etc., es todavía enorme, á pesar de ser conocidos los métodos para evitar esas enfermedades. Lo mismo puede decirse de la tuberculosis, que es enfermedad evitable y curable: 1,095,090 personas perecen por ella anualmente en todo el mundo. La contribución anual de los Estados Unidos es de 100,000 muertes. Las pérdidas, igualmente evitables, por la difteria, hidrofobia y malaria, se conservan en relativa proporción á las cifras antes de que se descubrieran medidas preventivas. La pulmonía mata anualmente en los Estados Unidos 160,000 personas. La causa de la enfermedad es conocida y está en poder de los médicos común batría. Entre otras declaraciones del doctor Ditman, se registran las siguientes: "Hay cincuenta mil personas en los Estados Unidos innecesariamente ciegos. "De los veintiocho mil locos del Estado de Nueva York, la mayor parte pudo ser salvada de la locura. "Quinientos mil personas son matadas ó invalidadas todos los años en este país, por accidentes fácilmente evitables. Los peligros de las malas condiciones de las casas de vejez sobre la salud y felicidad de sus habitantes son notoriamente conocidos. "Una cuarta parte de las congojas que se manifiestan en la miseria son causadas por enfermedades, en su mayoría evitables, y que se originan ó acaesca el alcoholismo, igualmente evitable. Del mismo modo una mitad de los erimenes que se cometen en Nueva York, es debido al alcoholismo. "Mientras la pérdida anual de este país es de 600,000,000 por muertes que pueden evitarse, Inglaterra ha salvado \$ 1,283,206,000 en nueve años, de 1880 á 1889 con el gasto de \$ 378,000,000 en el empleo de medidas preventivas. "Estudiando el asunto bajo el punto de vista económico, el doctor Ditman expone datos interesantes y sorprendentes. Por la reducción de la cifra de la

¿Conoce usted las Alpargatas que se venden en la Botica LA VIOLETA?

Para uso dentro de la casa... LA MEJOR CHINELA Para uso en el baño... LO MAS COMODO Son higiénicas, sabrosas y sumamente económicas

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

mortalidad en los últimos veinticinco años, la ciudad de Nueva York ha economizado \$150,240,000. Esta suma representa el mismo período el costo de mantenimiento de tres grandes hospitales.

La epidemia de viruela en Philadelphia, en 1891, costó a aquella ciudad \$22,009,000. Medidas apropiadas para evitarla, sólo le habrían costado \$700 mil.

La epidemia de fiebre amarilla en 1878 costó a los Estados Unidos \$100,000,000, en tanto que las medidas preventivas implantadas en Cuba este año ahorrando anualmente al comercio del mundo una suma mayor que la requerida para el costo de toda la guerra cubana.

La pérdida anual de la ciudad de Nueva York a causa de la tuberculosis es de \$23,000,000. La de los Estados Unidos, \$348,000,000. Casi la totalidad sería evitada con medidas preventivas.

El gasto anual del Estado de Nueva

York para el mantenimiento de asilos de pobres, de ciegos, de epilépticos, de locos, de tuberculosos, es de \$11,509,000. Nada sería en consecuencia tan provechoso como el Estado, como evitar esa carga por medio de una acción completa y persistente que reduzca las causas de enfermedades, de accidentes, de crímenes y de miseria.

El doctor Dittman cree que Nueva York es el lugar más apropiado para el establecimiento de una escuela en la que se formen oficiales de sanidad y que se promuevan las ciencias en un curso universitario. No le falta razón en cuanto al medio. Los estudiantes tendrían la metrópoli, desde el principio, como el mejor y más vasto campo de experimentación, porque no hay ninguna otra ciudad en los Estados Unidos en la que las condiciones de la vida sean peores y más numerosas, permanentes y mortíferas las enfermedades, por las variaciones repentinas continuas del clima.—LUCAS R. GUZMÁN.

cualquier dificultad que para la buena marcha de esa Corporación pudiera ocasionar ni permanencia en el desempeño de aquel cargo, creo de mi deber hacer de él renuncia formal.

En la esperanza de que esa Honorable Corporación se servirá aceptar mi renuncia, me es grato manifestarle mi agradecimiento por la confianza que hasta se ha servido dispensarme.

De esa Honorable Corporación atto. y S. S.—MALAQUAS SÁENZ.

Señor Jefe Político de este cantón.—E. Guadalupe, 27 de junio de 1908.

No obstante el acuerdo que hoy publica el Diario Oficial, en el cual el Supremo Gobierno conservarme en el puesto de Tesorero Municipal, yo he renunciado a aquel cargo, en la renuncia de fecha 27 de los corrientes, sea admitida, desde luego que ella está revestida de carácter irrevocable. En consecuencia, suplico pasar mi renuncia a la Honorable Corporación Municipal, la cual debe ser considerada en forma legal y poder así estar exento del cargo en referencia.

Soy de Ud. atto. y S. S.—MALAQUAS SÁENZ.

cimientos de esta capital un negroito que acaba de llegar de Limón, obtuvimos los siguientes datos:

Quien es el estafador

Daniel Hook como él dice llamarse, es un joven de 26 años de edad, de regular estatura, de color café y bastante vestido, habla bastante mal el español, es astuto como pocos de sus paisanos, fue quien temprano de la mañana del 6 de mayo del año en curso, pretendió robarse mercaderías por valor de \$ 92.00 de propiedad del señor Ramón Guiltare; en esta vez estando en poder de la policía se hizo inscribir en el libro de partes con el nombre de William Fanco; siempre que sea en poder de la autoridad se pone el nombre que le da la gana: resumiendo cuentas, que hasta la hora no se ha sabido cuál sea el verdadero, pues miente como un bandido.

En el cuartel de la Primera Sección de Policía habiéndole nosotros interrogado acerca de la procedencia del cheque, nos contestó que lo había habido en el piso de un carro de primera clase en el cual él tenía desde Si quisier, pueblo en donde reside ejerciendo el comercio; alega que es una persona honrada, que nadie ha robado, y que al momento de haberse dado el cheque, fue impulsado a esa escasa cantidad de fondos, pues solamente traía en sus bolsillos cincuenta colones, sumas que le parecía muy poca para cubrir el importe del cheque, por lo que niega todos los cargos que se le han hecho.

El pobre negro ha sido puesto a la orden del Juez 1º del Crimen.

Ganado en camino

Esparta, 27.—Recibido a las 8 a. m. Vaya partidas de Miguel Guzmán, Feliciano Quirós, C. Uruyú, Anibal Figueroa y Palma; por todo son docienta reses. Guzmán y Quirós son las mejores partidas.—Corresponsal.

Noticias de Honduras
Próxima

Llegada del ministro americano

Teucigalpa, 27.—(Recibido a las 7 p. m.)

Don Manuel Gutiérrez Zamora, recientemente Ministro de Méjico en Honduras con residencia en Teucigalpa, llegará a las 3 del día 30 de julio próximo. Trae como Secretario de la Legación al Licdo. don Ricardo Huertas, agregado militar y un secretario particular.

Obra de gran utilidad pública es el puente sobre el río Katón, que acaba de terminar la Municipalidad de Guatajo, departamento de Santa Bárbara.

En Roatan pronto quedará instalada la fábrica de telas de algodón de propiedad del doctor Enrique Bok.

En Santa Cruz de Joa las ratas se han reproducido este año en gran abundancia, causando muchos daños en milpas.

Antier fué probada en Amapala excelentes resultados la nueva llavadora automática, sistema P para el servicio de aquel pueblo para los cartuchos por minuto.

Cartas dominiguexas

A Eduardo Galsamiglia
(Donde se encuentre)

¿Qué has hecho, mal caballero, con el honor de tu espada?
¿Qué has sido de tus prestigios?
¿Dónde quedó tu arrogancia?
Me retaste, y valeroso me presenté a tu demanda firme y arrogante el brazo, limpia de miedos el alma, y en vano, en vano te carte. Ni en el cuartel, ni en tu casa, ni en "Valbuena" ni en la calle ni en la "Información" ni... (basta, hay cosas entre los hombres que deben ser bien guardadas) te encontraron mis padrinos para darte mi palabra de disputar en el campo con "la razón" de las armas, las simples cartillas de la que fué ayer tu dama. ¿Acaso los "delegados" se llevaron tu pujanza así como se llevaron tus bigotes y tu barba?

De valientes como tú está la tierra colmada; por eso a cada momento se encuentra tu cara á cara con esos hombres que asustan á cualquiera con su facha, botando de las aceras á aquel que les viene en gana. ¿Para no tope con un hombre de sangre caliente y brava que se vuelva y los agarre por el cuello ó la solapa? Entonces los matelese con torpezas misas que dan veintimil excusas entre tanto que se safan, maculando sus injurias, rumiando sus amenazas. ¿Dónde de gnarros como esos está la Historia empedrada!

Como en público me hiciste tu desplante, es cosa clara que también en público debo dejar la constancia, de que al buscarte afanosó sólo te he visto la espalda. ¡Bonito soy para andarme con proyecciones de rata, con disimulos de fraile, con dobleces que no encajan á la gloria de mi escudo ni á la altivez de mi casta! Pero en mí no he de gastar el oro de mis palabras; hablarán, mejor, por mí estos párrafos del acta que firmaron mis padrinos en el cuartel de la marra: "Al caballero Merlie, "Los infanticidas declaran:

El chantaje del cliché
Aclaración

(HABLA EL DIRECTOR DE "PÁGINAS ILUSTRADAS")

Es el deseo de esclarecer un asunto que he legado á formar el tópicus de la curiosidad pública referente á "El Chantaje del Cliché", diriji dos cartas, en distintas fechas, al señor don Emilio Alpiúz, editor de "El Cronista"—periódico éste que ha hecho aseveraciones graves sobre el particular—en la creencia de obtener una contestación franca que pusiera en claro la evidencia de sus cargos.

Me como hasta la fecha no he recibido respuesta alguna, escrita, de dicho señor, transcribo á continuación las mencionadas cartas, en la seguridad de que por este medio el señor Alpiúz, guiado por la verdad y la justicia, dirá públicamente su última palabra sobre el desagradable asunto llamado "El chantaje del cliché".—PRÓSPERO CALDERÓN.—San José, 27 de junio de 1908.

San José, 18 de junio de 1908.—Señor don Emilio Alpiúz, Editor de "El Cronista".—Pte.

Muy señor mío:

Me concierne como Director y propietario de "Páginas Ilustradas" ha permanecido tranquila á pesar de la aclaración que usted hizo con respecto á que "El Figaro" no es el aliado en su gaceta sobre "El chantaje del cliché"; pero cuando amigos míos y celosos por el buen nombre de mi humilde hoja periódica, me obligan á dirigirme á usted para publicarle dar públicamente el nombre del periódico á que se refiere la citada gaceta publicada en "El Cro-

"que han buscado "activamente" "toda la semana "al Coronel Galsamiglia, "de servicio en esta plaza, "y no has podido encontrarlo "en parte alguna. Esta rara "conducta, no está prevista "en ninguno de las varias "obras de caballería "y no de estas que ellos tratan, "ni en el CÓDIGO DE HONOR "del Marqués de Cabriñana, "ni en el PERFECTO DUELISTA "del Duque de Caravaca, "ni siquiera en los tratados "escritos por don Juan Laana "con un prólogo f. mozo "del Vizconde de las Latas. "En tal virtud con "esta cuestión terminada, "ya que el reto fué lanzado "por un bellaco que no alza "la frente allí donde puedan "pasar alibando las balas, "como hacen los que se llaman "que de tales g. zan fama. "Leonidas Briceño B. "Rafael Villegas.

Por Data: queda en el poco completo "de su renombre sin tacha, "el que acudió sin cobardes "demoras á la estacada, "armado de punta en blanco "que tanto que no montó "y encontró por adversario "tan sólo una sombra vaga."

Lo dicho, dicho; y no creas, que aquí la cosa se acaba. Hoy he tenido noticias de que algunos se preparan á darme con tal motivo una regia serenata, como "pic-nics", un banquete, un té y un baile de máscaras, además de quinientas firmas que unos amigos levantan, para probar ante el mundo que no con necias bravatas se desmorona ó disipa el prestigio. ¿Pensabas que siempre el más gallardo es el que más pinol traga? Mi renombre es un castillo. Mi plaza está en la maralla, donde mis flees soldados montan de noche la guardia. ¡Nadie lo toque no estando azevado á las borrascas!

Quédate en paz, figuró, que el número del Noticiero me girará: ser majadero ¿sigues con ese?

Merlin
nista".—Quedo de usted atto. s. s.—PRÓSPERO CALDERÓN.

San José, 24 de junio de 1908.—Señor don Emilio Alpiúz, Editor de "El Cronista".—Pte.

Muy señor mío:

Suplico á usted se sirva decirme si recibió una carta mía, de fecha 13 del corriente, en la cual me referí al asunto "El chantaje del cliché".

Espero la cortesía de su respuesta.—De usted atto. s. s.—PRÓSPERO CALDERÓN.

La fiesta de San Juan

Río Segundo, 26.—El día 24 del Patrio San Juan, se celebró en este lugar con jaldadera de gallos, carreras en sacos y dos buenos rosarios.

Para el día 29 se está preparando un magnífico turno, por tal motivo se invita á todos los que tengan gusto en observar, aunque sea con la vista.

Si acaso llegare para el día 25 de julio el santo Santiago que se pidió, será celebrado ese día con darte bendición en la iglesia; además habrá buenas misas y muchas diversiones en la plaza, donde se pasará un rato agradable.—Corresponsal.

De Guadalupe
Una renuncia á
SU DEBIDO TIEMPO.

Corporación Municipal:
Guadalupe, 20 de junio de 1908

No sé si es posible, continuar desempeñando por más tiempo el cargo de Tesorero Municipal y de secretario de

Más detalles sobre la tentativa de estafa de antocho

Ampliando nuestra información respecto á la estafa que un cheque endosado al Banco Comercial de Costa Rica quiso hacer con varios estab-

Política americana
La Irrupción de sus causas

Esas que usted dice, no hizo observar un joven intelectual, "son verdades, pero tan amargas que no deberían decirse." Es posible, y no se nos ocurre que la expresión sea un modicho, en el cual hemos como sintetizado los ultrajes de que han sido víctimas las democracias de América, resultada de... poco lógico.

Es "desventajosa" y no otra cosa, la causa genitora de nuestras grandes caídas; al revés de los pueblos que á partir de su emancipación se lanzan por el camino de la prosperidad, cargados con el fardo de sus ambiciones y esperanzas, nuestras pequeñas nacionalidades centroamericanas son muy pocos los avances que han conquistado á partir del 75 de setiembre del año 1821. No parece sino que los respaldos de la libertad les hubieran ofuscado la mirada, como suceder podría con un ciego cuyo primer vistazo se dirigiera al Sol. Y como la expresión ha sido tan vaga, no basta saber que cada uno lo expresen, anotarían razones, á más de las dadas de Centro América y Panamá, vamos ampliamente á ocuparnos en este artículo de la catástrofe republicana de Cuba.

Siempre hemos creído que para emitir un juicio en el cual se abarquen intereses que según el punto de vista desde donde se mire, puedan resultar en provecho ó daño de un pueblo, es necesario, lo esencial, lo que debe requerirse, es un conocimiento más ó menos exacto de los hombres que lo dirigen.

A Cuba no basta conocerá por su historia; no basta saber que cada uno de sus hijos es un héros, la mayor parte de los cuales, en la época del tormento, andaban fugitivos en el seno de las magnánimas libertadoras, ocultando la verdadera solitaria (tra) que el de bronce habría de consagrar algún día ante un altar de bayonetas.

No, no es suficiente conocer á la Cuba de los hermanos que agraman del mundo; de Santa Lucía y de Antonio de Mambra, y de Cisneros, no; esa es la Cuba de la leyenda, la de ayer; la de hoy es otra. La de hoy aparece en el corazón del fangal político, donde se llevó la ambición insatisfecha, el mando, de Estrada Palma, y donde como clavada yace, gracias á la pequeñez política y á la mesquindad de odiosos partidarios que no engendraron la grandeza sino la desgracia.

Las dos más grandes figuras, las que se destacan en el proscenio de la política cubana, tras de las cuales marchan las miríadas de quienes se agitan, son José Miguel Gómez, ambos son liberales; ambos ensayaron sus facultades: en la prensa y la tribuna, el primero; en los campos de batalla el segundo, cuando el león libero incubía su garrá, reja asida con el sangre de América, en el corazón de la Cuba esclava.

Hubo entre ellos uno como distanciamiento, cuando Cuba nació á la vida pública; cuando se agitó el espíritu que quedó en la opulenta Habana; el militar colgó su espada y marcó al campo para dedicarse á labores agrícolas. Cuando Estrada Palma olvidó su juramento de que se serviría al pueblo de la República; cuando ordenó que se asesinara al joven Villuenda, cuyo jefe crimen consistía en ser el jefe del partido liberal á la edad de veinticuatro años; cuando se comprendió en Cuba que Estrada Palma había dejado de ser el apóstol para convertirse en tirano de sus libertades, un grupo de hombres prominentes (Zayas entre otros) se levantó y tomó de nuevo la espada y fuera á la reconquista de los derechos que naufragaban.

En aquella época se le ofreció al General Zayas el cargo de jefe de la candidatura del partido liberal, se le ofreció Zayas bajo su palabra de honor. Y he aquí que cuando todo Cuba esperaba que á la disciplina fálange

arena del combate eleccionario la agrupaion liberal, Zayas rompe sus compromisos y acuerpa por otros tan poco escrupulosos como él, presenta su candidatura, y con esta división del liberalismo se abre el camino de la república se cubre de brumas, y los norteamericanos empiezan sordamente á laborar para el mañana. Ahora se alega por el zayismo que el General Gómez es simplemente un espadachín, sin acordarse que cuando la constitución de Cuba estuvo en peligro, ellos mismos predicaban á las multitudes, las virtudes de este espadachín para que lo siguiera al campo de batallas.

Tuvimos ocasión de asistir á las reuniones que celebran los dos centros liberales, el de Gómez y el de Zayas. Repetidas veces cimos en el primero, expresando como á los cubanos no trináramos vamos al monte". Igual cosa oímos de los zayistas.

La pacificación cuesta al tesoro cubano no menos de siete millones de pesos al año, y cada día el amor propio de los que hacen gobierno en Cuba (cubanos se entiende) bastante saber que Magoon para evitar toda tentativa de revolución, ó fraude electoral, ha asistido á los Gobernadores de provincia cubanos, con individuos de Norte América. Y conste que desde el principio de la ocupación tanto Magoon como Tafi, han venido prediciando que al amanecer del día de su retorno que darán lugar á la ocupación definitiva.

De que no puede cristalizarse la república sobre la base sólida de tanto derecho adquirido, ¿cómo serán los responsables? ¿Serán los americanos? No; responsables resultan los liberales perjurios que desintegraron la agrupación poniendo así en peligro el porvenir de la República.

¿Cómo se puede explicar el hecho de que ni ante los peligros de la patria que han intentado armonicar. Cuba va al fracaso por guiada por sus hijos no por los yankees. Los yankees, al haberse comprometido, se han explotado la falta de patriotismo y delicadeza de los malos cubanos.

Y para que se vea hasta dónde puede conducirse la falta de pudor político, ha sucedido que se han comprometido a tratar el problema magno que ocupa la atención de aquel país.

"Titula su artículo "La Gran Cosa". Así se llama en los cuartetes de la historia escandinava la magna asamblea de que eran miembros todos los hombres libres de Suecia; y luego dice: "Por donde empujaron los descaieros de la política cubana, se ha ido formando un grupo que se aspiró á una reelección presidencial. ¿Cuál fué el principal motivo que agitó la opinión mal contenta del país á una revolución? El fracaso de la candidatura de Tafi. ¿Cuál es la causa de estar Cuba intranquila sometida á la más profunda tensión nerviosa y en los bordes de un desequilibrio social? (Ejarras bien en este caso) la arrogancia del carácter de la República desde el seno de una agrupación. Todas las conquistas de la ciencia política, se relajan ante esta realidad. Por eso un buen golpe de estado, ha sido el remedio que el partido de la República, suspira por la encarnación en un cubano, de una alma templada á lo Porfirio Díaz. Pero (aquí entra la desvergüenza) ¿cómo no tenemos en el gobierno supremo á un Magoon? Hay que pensar seriamente en esto, que pueda ser á su vez una "Gran Cosa".

Así se expresa en Cuba un periodista y un político cubano, que con la vergüenza, los yankees laboran sordamente para el mañana, de seguro el suplicio de la República, ¿Quiénes son los responsables? Responderán aquellos que con el espíritu de "Imperialismo yankee" hacen política mezquina en nuestras pequeñas nacionalidades.

Mariano Toyar

Rebelle en camino

Washington, 27.—Recibido a las 8 a. m. Vaya partidas de Miguel Guzmán, Feliciano Quirós, C. Uruyú, Anibal Figueroa y Palma; por todo son docienta reses. Guzmán y Quirós son las mejores partidas.—Corresponsal.

Noticias de Honduras
Próxima

Llegada del ministro americano

Teucigalpa, 27.—(Recibido a las 7 p. m.)

Don Manuel Gutiérrez Zamora, recientemente Ministro de Méjico en Honduras con residencia en Teucigalpa, llegará a las 3 del día 30 de julio próximo. Trae como Secretario de la Legación al Licdo. don Ricardo Huertas, agregado militar y un secretario particular.

Obra de gran utilidad pública es el puente sobre el río Katón, que acaba de terminar la Municipalidad de Guatajo, departamento de Santa Bárbara.

En Roatan pronto quedará instalada la fábrica de telas de algodón de propiedad del doctor Enrique Bok.

En Santa Cruz de Joa las ratas se han reproducido este año en gran abundancia, causando muchos daños en milpas.

Antier fué probada en Amapala excelentes resultados la nueva llavadora automática, sistema P para el servicio de aquel pueblo para los cartuchos por minuto.

El mundo á vista de
Por la vía del
Propuesta franco-inglesa
aceptada

Valparaíso, 26.—El Ejecutivo mulgó un Decreto aceptando la propuesta franco-inglesa para los trabajos del puerto de Valparaíso que harán del día 1º de agosto de 1908.

La Comisión del ferrocarril recomendó al Gobierno que continúe oyendo propuestas en París, Londres, Berlín, y Washington para la construcción de dicha línea, que forma parte del proyecto pan-americano.

La crisis económica en Chile ya va alcanzando máximo grado; cambio de libras esterlinas, que á la par serían 15 peniques por peso, ha bajado. Artículos de primera necesidad son carísimos, y hacen en extremo difícil la vida para los proletarios. Amarga situación debe á excesiva emisión de billetes de circulación forzosa, de los terrenos, y temores acerca de la irredención de billetes. Opinión unánime es de que esta situación no durará muchos días. El Ejecutivo y el Congreso confederan diariamente buscando medio de contrarrestar situación, que es la peor en la historia de Chile.

Pueblos saqueados por los kurdos

San Petersburgo, 26.—Un despacho de fabric para el Novoe Vremya, informa que Urumiah y campos vecinos están sufriendo el saqueo de numerosos kurdos. Urumiah está cercada por kurdos.

Los misioneros se reunieron y enviaron un informe á sus respectivos países respecto á la situación crítica en que se encuentra Urumiah.

Tropas regulares turcas siguen á la retaguardia de los kurdos. Dos batallones de infantería, dos escuadrones de caballería y una batería, han ocupado las cercanías que están á tres millas de Urumiah.

La ocupación turca del territorio persa ha dado motivo á que haya cambio de notas entre los gabinetes ruso y francés.

Root sera Presidente de la Corte Suprema de Justicia

Washington, 26.—La charla política predice el nombramiento de Root para Presidente de la Corte Suprema de Justicia, una vez electo Tafi.

Nueve negros linchados

Houston Texas, 26.—Fueron linchados nueve negros. Progresistas los rñan entre los blancos y los negros. Se pidieron fuerzas militares. El odio á los negros en todas partes de Tejas, ha sido provocado por el asesinato de dos blancos cometido por los negros.

Nuevo gobernador de la Habana

Habana, 26.—La junta conservadora eligió candidato para gobernador de la Habana al general Juan Níñez.

Gran calor

New York, 26.—El inmenso calor causa muchas insucciones.

Están interrumpidas las relaciones yanqui-venezolanas. Los miembros de la delegación americana se preparan.

Rebelle en Padango

La Haya, 25.—Estalló la rebelión Padango, costa occidental de Sums. Telegramas de Batavia informan que casi todos los europeos, levantados al mando de sacerdotes fanáticos establecimientos coloniales europeos tendidos en la ancha zona, están nazadas; apenas 2400 soldados de esas son la única fuerza para fensa.

Hasta la vez se han verificado encuentros con grandes pérdidas para ambas partes. Se hacen grandes ratos para embarrancar a los ingleses y niños holandeses en la or

